
商务及经济发展局局长会见传媒谈话全文（只有中文） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 
 
   以下是商务及经济发展局局长邱腾华今日（七月二十八日）出席「青年动

漫电玩创意创业大赛」启动礼后，就广深港高速铁路（香港段）一地两检安排与

传媒谈话的内容： 
  
商务及经济发展局局长：我想藉今日这个机会谈谈一地两检，其实要说的不单是

一地两检，而是关于香港与内地，以至世界各地透过高铁的联系。大家都知道，

如果我们看看香港经济的发展或商贸的发展，联系，即 Connectivity，在任何经

济体而言都是非常重要的。我们看到国家在铁路的发展上，如果以高速铁路，即

每小时行驶二百公里以上的铁路网，在过往一段时间，由二○○九年时（复盖）

不足一千公里，发展至现时二万二千公里「八纵八横」的网络。香港如果不能及

时连接上这个铁路网，简单而言，我们便会失落于整个网络之中。而且这个网络

的联系不单是关于人的联系，更是城际与城际之间的网络，或者在生意上是时间

和金钱成本上的分别，所以高铁的发展对香港而言是重要的。 
  
  我最近亦特别就这个问题和旅游业界接触，他们都非常雀跃，因为香港如果

能够透过这个高铁网络，联系整个国家内的不同城市，尤其是广东省内或外的联

系省份，可以在短短三数个小时内与主要城市连结。旅游界很多时都希望中长线

的旅客来到香港时，可以在香港多消费一日或多住一日。这个铁路网络有助于旅

游界，透过我们一直以来鼓吹的「一程多站」方式，即是旅客来到香港后，可再

在短时间内，甚至即日来回到访其他旅游城市，这是非常好的。但如果要达到这

些目的，如经济目的、旅游目的或联系目的，一地两检是一个最有效、最合理、

最容易达到的方法。反之如果我们要中途下车，拖着行李过关的话，成效当然会

大打折扣，所以我在此希望香港的业界和市民，从宏观角度留意高铁的发展。 
     
  个人层面而言，我知道现时很多香港人都喜欢到内地旅游。我今早翻查数

字，以二○一六年为例，香港人前往内地的人次高达八千一百万。大家计算一下

时间，如果有高铁网络的联系，我们的生活圈、旅游圈，都会有很大的改变。以

我自己为例，以往有时喜欢到粤北的丹霞山行山，以现时的做法，我需要先到深

圳北再转乘高铁，才可以到达昭关。单从这里到深圳北所花的时间，跟我乘坐高

铁（到粤北）差不多。如果有高铁联系，有些城市如东面的汕头，只需要约两小

时，或者简单地转乘至桂林也是需时约两三小时而矣。我认为在香港人「走出去」

和整个经济布局上，高铁对香港是非常重要的。 
  
记者：其实吸引外资来香港，除了方便外，也受香港的普通法及对法治信心的影

响，如果现时香港有一个地方是实行内地法，会否担心会影响外资对香港的信



心，例如担心法治会否受到影响、「一国两制」会否受到影响？ 
  
商务及经济发展局局长：谈一地两检时，律政司司长开宗明义说得很清楚，我们

这个安排必须符合《基本法》，香港特区本身亦希望与中央达成协议才去做。这

个安排当然必须符合香港与内地之间的宪法安排，亦要符合整体利益，即是高铁

若能以这种最便捷方式上车直达，才能够达致效益。我相信若大家从一个普通人

的角度看，无论你是否做生意或经常往内地，你会看到效益是非常明显的。你刚

才所说的问题，当然要符合《基本法》，亦必须要透过本地立法，这些工作必须

要进行。 
  
记者：政府提供的最新预测数字显示，对比八年前，商务客下跌三成，以及非港

人乘客可能每日会增加一点六万人次，会否担心高铁最后的效果是变成方便内地

人多于香港人？ 
  
商务及经济发展局局长：我刚才提到，单是香港居民，七百万市民，进入内地的

人次在二○一六年是八千一百万。我们现在到远的地方可能选择乘搭飞机，到近

的地方或乘搭陆路交通或铁路。我自己工作上很多时也需要到广州开会，乘搭铁

路都要花上两三小时。大家想想，若到更远的地方，用这个时间和速度，我们所

付出的金钱和时间成本都很高。高铁通车后，我们到广州只需时四十八分钟，到

深圳只需十多分钟，一些中程城市，我们可以有选择，未必一定要乘搭飞机，可

以乘搭高铁由城市中心直达城市中心，这一个便捷是非常明显的。世界各地很多

国家或地方都锐意发展连城、点对点的发展，在方便和便捷程度上，这是大势所

趋，高铁铁路网络对香港来说亦有这个重要性。 
  
记者：一个站用两套法律，就有时可能用不到 Facebook 这事，不同政府官员也

有不同讲法。如果用两套法律时，当有不清晰的地方，会否担心影响外国商会透

过高铁来港进行经贸活动时，反而影响成效？ 
  
商务及经济发展局局长：我没有听到这方面的担忧。当然有关法律的问题，律政

司司长及其团队会继续解答。我发现大家都问一些很生活化的问题，由最初问宪

法到日常打电话、上网等等，我觉得提出这些问题是好的，令我们更了解这些担

忧是实在的，还是过分忧虑，相信我们的同事团队会继续解答。 
  
记者：除了生活化问题，在经济效益方面，现时高铁的内部回报率已下调，商务

客亦预计会少三成；另外又开了一个「缺口」去实施内地法律；如果计算经济效

益，外资来港方面会否不能达到你们所说的经济效益？ 
  
商务及经济发展局局长：如果说经济效益，是非常明显的。我们谈经济效益，不



能单看铁路的营运。所有大型基建营运，要计算它的营运收益等，是就着项目本

身而言的；但往往很多基建项目，尤其是好像高铁这样能够连接二万二千公里网

络的项目，所带来的经济效益、时间成本的减低，或是和其他地方透过营商或生

活上的连系，这些广义的经济效益，一定远远大于现时的投放，所以我并不太担

心这一方面。反而我觉得，我们能够透过铁路的完成，一地两检这个安排能够顺

利完成后，让香港不同业界，可藉此思考，透过这铁路，可以增加什么商机，或

是生活上的便捷。我相信这方面大家可以继续充分讨论。多谢大家。  
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